

16

LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO





19 DE JULIO DE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Los legisladores que se sientan agredidos por otros están en su derecho de quejarse, pero no deberían de hacerlo durante la sesión, opina la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, Giuliana Bugarini, quien hizo un llamado a novertir en un circo las sesiones.

<https://primeraplana.mx/archivos/1077322>

La presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado, Fabiola Alanís Sámano, negó que los nombramientos que se definirán en los próximos días respondan a acuerdos políticos o designaciones de perfiles cómodos, y sostuvo que los diputados tienen autonomía de criterio para evaluar trayectorias y perfiles con rigor. “Somos legisladoras y legisladores pensantes, libres, pensadores; yo así me considero. No encarto ni descarto a nadie, pero sí he insistido en que los perfiles deben tener no solo capacidad técnica, sino también una visión más humanista”, afirmó.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/rechaza-fabiola-alanis-perfiles-a-modo-en-proximos-nombramientos/>

Cerró la **convocatoria** para las juristas con interés en ocupar el cargo de **magistrada** de la Quinta Sala del **Tribunal en Materia Anticorrupción y Administrativa de Michoacán (TAAM)**, y entre las registradas está **Azucena Marín Correa**, ex secretaria de la Contraloría del Estado (Secoem).

La **ex contralora del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla** participó en diversas denuncias contra el exmandatario **Silvano Aureoles Conejo**. Se ha desempeñado en diversos cargos de la administración pública, desde instituciones e **Información Pública hasta Desarrollo Rural y Vivienda**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/excontralora-de-alfredo-ramirez-entre-las-registradas-para-magistrada-de-la-quinta-sala-del-tribunal-anticorrucion-24823073>

El Congreso del Estado intensificará el proceso para designar al próximo titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), con la realización de entrevistas a los 16 perfiles registrados, tentativamente programadas para la próxima semana.

De acuerdo con fuentes legislativas, será la Comisión de Justicia será la encargada de llevar a cabo las comparecencias, aunque se contempla que también pueda integrarse la Comisión de Gobernación, con el objetivo de fortalecer el análisis de los perfiles y garantizar un proceso más plural.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/07/18/proxima-semana-comparecen-aspirantes-a-la-fge/>



19 DE JULIO DE 2025

Un total de ocho aspirantes fueron las que se registraron para participar en el proceso de selección de magistrada anticorrupción en el estado.

Este viernes fue el último día de registro de la convocatoria aprobada por el Pleno del Congreso el pasado martes para definir a quien ocupará la Quinta Sala del Tribunal en Materia Anticorrupción y Administrativa del Estado, la cual, sólo estaba dirigida a mujeres.

<https://www.contramuro.com/para-magistrada-anticorrucion-en-michoacan-se-registraron-ocho-aspirantes/>

El Congreso de Michoacán ha cumplido ya 26 meses en desacato por su omisión de legislar debidamente en materia de educación indígena e inclusiva, esto frente al fallo que emitiera en mayo de 2022 la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

La LXXVI Legislatura local al igual que la que le antecedió, ha incumplido el mandato de la Corte para que subsane el procedimiento por el que en 2020, la LXXIV Legislatura aprobó contenidos dentro de la Ley de Educación que atañen a las comunidades indígenas y las personas con discapacidad sin consultarlas.

<https://www.contramuro.com/desacato-educacion-indigena-michoacan/>

A pesar del cierre del periodo legislativo, el Congreso de Michoacán mantendrá su actividad en sesiones extraordinarias para dar continuidad a diversos procesos y convocatorias en curso. La presidenta de la Mesa Directiva, Giuliana Bugarini Torres, aseguró que existe un compromiso para no interrumpir los trabajos legislativos.

"Hoy tenemos varios procesos que vamos a continuar, que vamos a seguir trabajando. Hay varias convocatorias abiertas en donde están participando y bueno, tenemos que también, con esa responsabilidad, continuar con estos procesos y no cortarlos porque hoy finaliza el periodo legislativo", señaló Bugarini Torres.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/congreso-de-michoac%C3%A1n-continuar%C3%A1-trabajos-en-sesiones-extraordinarias>

La **Comisión Inspector del Congreso del Estado** concluyó el **proceso de selección** de los nuevos titulares de la **Auditoría Especial de Normatividad**, la **Auditoría Especial de Fiscalización Estatal** y la **Auditoría Especial de Fiscalización Municipal** de la **Auditoría Superior de Michoacán (ASM)**, bajo un esquema de **apertura, legalidad y compromiso con la ciudadanía**, afirmó la diputada **Eréndira Isauro Hernández**.

<https://atiempo.mx/politica/erendira-isauro-avanza-con-transparencia-eleccion-de-auditorias-especiales-de-la-asm/>

La **presidenta del Congreso del Estado, Giuliana Bugarini Torres**, asistió al **Foro "Empoderamiento del Gobierno Comunal a través del Cuarto Orden de**



19 DE JULIO DE 2025

Gobierno”, un espacio de diálogo con 45 comunidades indígenas de autogobierno de Michoacán, que contó con la presencia del presidente electo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, ministro Hugo Aguilar Ortiz.

<https://atiempo.mx/politica/pueblos-originarios-fundamentales-en-la-transformacion-de-mexico-giulianna-bugarini/>

El fortalecimiento de la autonomía de los pueblos indígenas en **Michoacán** es una prioridad de Cuarta Transformación, por lo que es necesario acelerar la adecuación del marco jurídico que permita la consolidación del cuarto nivel de gobierno, consideró la diputada Fabiola Alanís Sámano.

Este viernes, la presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado estuvo presente en el “**Foro Cuarto Orden de Gobierno**”, realizado en Pátzcuaro, donde participaron las 45 comunidades con organización política de autogobierno en Michoacán; además, se contó con la presencia de Hugo Aguilar Ortiz, próximo ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/la-autonom%C3%ADA-de-los-pueblos-ind%C3%ADgenas-prioridad-de-la-4t-fabiola-alan%C3%ADAs>

Con el objetivo de fomentar procesos de reclutamiento laboral apegados a los **derechos humanos** y evitar cuestionamientos discriminatorios o invasivos de la vida privada, la diputada local Brissa Arroyo Martínez presentó una iniciativa de reforma a la Ley de Trabajadores al Servicio del Estado de Michoacán de Ocampo y sus Municipios, así como a la Ley para Prevenir y Eliminar la Discriminación y la Violencia en el Estado de Michoacán.

<https://atiempo.mx/politica/propone-brissa-arroyo-proceso-para-contrato-laboral-con-respecto-a-los-derechos-humanos/>

MICHOACÁN

Reconocer a las **comunidades indígenas** como **sujetos de derecho público** y, en consecuencia, reconocerles su derecho a la **libre determinación** y a recibir, administrar y ejercer sus **recursos públicos de manera directa** son medidas de **justicia y dignificación** de los pueblos, expresó desde Michoacán el ministro presidente electo de la **Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)**, **Hugo Aguilar Ortiz**.



Síntesis

19 DE JULIO DE 2025

El jurista de origen **mixteco** fue orador invitado del foro “Empoderamiento del Gobierno Comunal a través del Cuarto Orden de Gobierno”, que se celebró este viernes 18 de julio en **Pátzcuaro**, evento en el que disertó sobre el cambio de paradigma que representaría la **reforma indígena al artículo 2º de la Constitución Federal**, aprobada en el Congreso de la Unión el pasado 30 de septiembre de 2024.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/autonomia-y-presupuesto-directo-en-justicia-y-dignidad-para-pueblos-indigenas-hugo-agUILAR-desde-michoacan-24819347>

Para el fortalecimiento y reconocimiento pleno de los derechos de las 45 comunidades del estado que han accedido al autogobierno, el mandatario estatal Alfredo Ramírez Bedolla encabezó el foro Empoderamiento del gobierno Comunal a través del 4º orden de gobierno, en el que estuvo de invitado especial el presidente electo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Hugo Aguilar Ortiz.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/pueblos-originarios/con-autogobiernos-michoacan-avanza-en-justicia-para-comunidades-indigenas/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla se reunió con el ministro presidente electo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Hugo Aguilar Ortiz, así como con virtuales magistradas, magistrados, juezas y jueces federales y estatales.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/refrenda-ramirez-bedolla-respaldo-de-michoacan-a-hugo-agUILAR-ortiz/>

Pueblos indígenas de Michoacán hicieron un llamado a la pacificación de sus territorios, luego de una serie de hechos delictivos vividos en algunas de sus comunidades, lo que ha dejado comuneros y elementos de guardias comunitarias asesinados.

El reclamo se dió en el marco de la visita a Pátzcuaro de Hugo Aguilar Ortiz, presidente electo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), para llevar a cabo el foro “Empoderamiento del Gobierno Comunal a través del 4º Orden de Gobierno”, con integrantes de las 45 comunidades con autogobierno que hay en la entidad.

<https://primeraplana.mx/archivos/1077374>

No basta con que el presidente electo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (**SCJN**), **Hugo Aguilar Ortiz**, sea **indígena** para que estén garantizados los **derechos de los pueblos**, expresó en entrevista **Pavel Ulianov Guzmán Macario**, vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (**CSIM**).

“Estamos claros de que el hecho de que sea indígena no significa que vaya a garantizar los propios derechos de los pueblos indígenas, que su perfil no es suficiente, su origen como mixteco no es suficiente para que los garantice”.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/no-basta-con-que-hugo-agUILAR-sea-indigena-estaremos-atentos-csim-24821645>



Síntesis

19 DE JULIO DE 2025

La **lengua otomí** en Michoacán se considera que está en peligro de extinción, pues aunque su cultura se mantiene en el estado, son pocos los que la hablan, expusieron habitantes de las siete comunidades otomíes.

Tras la presentación de la bandera oficial otomí, algunos habitantes expusieron, por ejemplo, que en 2019, en una comunidad levantaron un registro para saber cuántos hablantes había, y eran 250; pero después de la pandemia, solo los abuelos hablan el otomí, y son alrededor de 80 personas.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/otom%C3%A9Des-reconocen-preocupaci%C3%B3n-por-la-extinci%C3%B3n-de-su-lengua-en-michoac%C3%A1n>

Al menos 30 sacerdotes de Michoacán, principalmente de regiones con alta presencia criminal, han tomado talleres y capacitaciones para poder dialogar con la delincuencia organizada, señaló el arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos.

Luego de que a inicios de esta semana, la Universidad Pontificia de México impartiera un taller para dotar de herramientas a los sacerdotes para dialogar con integrantes del crimen organizado, el arzobispo de Morelia señaló que esta iniciativa no es nueva, ya que la Iglesia Católica mexicana ha mediado en conflictos similares durante décadas, al igual que en Colombia.

“Aquí en México, aunque no se conoce suficientemente, pero los lugares donde hay mucha presencia de delincuencia organizada, tenemos que estar de alguna manera acordando o pactando con ellos”, dijo al recordar que durante su arzobispado en Acapulco, Guerrero, “siempre encontraba retenes del crimen organizado por todos los caminos y ahí había que negociar para poder ir a donde uno iba a realizar su ministerio”.
<https://revolucion.news/cerca-de-30-sacerdotes-de-michoacan-se-han-capacitado-para-dialogar-con-crimen-organizado>

Ubicado estratégicamente en la zona metropolitana de Morelia, el Parque Industrial Bajío fue oficialmente declarado como Polo de Desarrollo para el Bienestar (Podebi), integrándose a la estrategia nacional del Plan México. Con cerca de 400 hectáreas de terreno regularizado, certeza jurídica, acceso a infraestructura y conectividad multimodal, este nuevo polo económico está diseñado para atraer inversiones en sectores estratégicos con alto potencial de crecimiento, indicó el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), Claudio Méndez Fernández.

<https://www.redmichoacan.com/2025/07/18/parque-bajio-impulsara-sectores-de-agroindustria-autopartes-y-logistica-sedeco/>

Este 2025, será el año en el que el Gobierno de Michoacán destine la mayor cantidad de recursos para el programa de obra multianual, con casi tres mil 500 millones de pesos, informó el Secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa.



19 DE JULIO DE 2025

El funcionario dijo que a partir de 2026, los pagos serán de dos mil 500 millones anuales, para cerrar con un aproximado a los 11 mil 500 millones de pesos en obra pública, la cifra más alta en la historia del estado.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/estado-pagara-casi-3-5-mmdp-en-obra-multianual-en-2025-scop/>

A pesar de no contar con ningún hotel, ni confirmar condiciones para proteger a los animales y con bandas musicales que entre sus principales éxitos se encuentran los narcocorridos, el municipio de Taretan lanzó la invitación a su feria anual de carreras de caballos, que se celebrará del 24 al 27 de julio.

Irving Guzmán Cortés, secretario del Ayuntamiento, admitió que aunque **esperan a más de 10 mil visitantes, no hay una sola habitación disponible en la localidad**, ya que carecen de hoteles.

<https://changoonga.com/2025/07/18/michoacan-en-taretan-invitan-a-su-feria-no-tienen-hoteles-habra-apuestas-con-caballos-y-banda-de-narcocorridos/>

De las 12 playas que existen en los tres municipios costeros de Michoacán, seis no son adecuadas para la recreación, visita, o para meterse en ellas, según la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

La dependencia a nivel nacional dio a conocer el lanzamiento de la aplicación móvil Playas Mx, en la que se podrán consultar los resultados del monitoreo de la calidad del agua de mar en los 17 estados costeros de México.

En el caso de Michoacán, las playas que la aplicación establece como aptas son: Faro de Bucerías, Las Brisas, Maruata, y San Juan de Alima en Aquila, y Playa Azul y La Soledad, en el caso de Lázaro Cárdenas.

<https://www.quadratin.com.mx/salud/en-michoacan-6-playas-no-son-aptas-para-recreacion-segun-cofepris/>

La comunidad de Nexpa anunció que realizará un muestreo independiente de sus playas, luego de que Cofepris las enlistó entre las playas más contaminadas con heces fecales del país. En un comunicado publicado en sus redes sociales, Nexpa Surf aclaró que la comunidad, en principio, no cuenta con drenajes, descargas al mar ni complejos industriales que generen contaminación en las playas.

<https://www.quadratin.com.mx/turismo/haran-nexpa-muestreo-tras-acusacion-de-cofepris-de-playas-contaminadas/>

Michoacán se mantiene libre de gusano barrenador del ganado, en comparación con otros estados de México como Veracruz e Hidalgo, aseveró el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del estado, **Cuauhtémoc Ramírez Romero**.



19 DE JULIO DE 2025

En entrevista con medios de comunicación, el funcionario estatal indicó que, en la entidad, para evitar la aparición del gusano barrenador, se ha tenido control en la movilización del ganado al interior de Michoacán.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-sigue-libre-de-gusano-barrenador-del-ganado-sader>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) arrancó formalmente los trabajos de elaboración del anteproyecto de presupuesto para el ejercicio fiscal 2026, el cual deberá contemplar desde ahora las primeras acciones del proceso electoral ordinario 2026-2027, como la instalación de órganos descentralizados.

Durante la sesión de la Comisión de Administración, la Coordinación de Planeación presentó el esquema de trabajo con el que se desarrollará el Programa Operativo Anual (POA) y el anteproyecto presupuestal.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/inicia-iem-planeacion-presupuestal-rumbo-al-proceso-electoral-2026-2027/>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) reportó el extravío de varios teléfonos celulares utilizados durante el proceso electoral extraordinario del Poder Judicial, al concluir las actividades de los órganos descentralizados. La información fue presentada en sesión de la Comisión de Administración, presidida por la consejera Claudia Carreño Mendoza, con la participación de los consejeros Juan Adolfo Montiel Hernández y Silvia Verónica Mauricio Salazar.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reporta-iem-extravio-de-celulares-usados-en-computo-de-eleccion-judicial/>

La recolección de paquetes electorales utilizados en el proceso electoral extraordinario del Poder Judicial representó un gasto de 609 mil 812 pesos para el Instituto Electoral de Michoacán (IEM), que adjudicó directamente este servicio de transporte especializado, sin licitación pública ni invitación restringida.

La contratación fue aprobada por el Comité de Adquisiciones del instituto mediante el acuerdo identificado como IEM-CA-036/2025, con fecha del 21 de junio. El objetivo fue garantizar el traslado seguro y en tiempo de la paquetería electoral desde los órganos descentralizados hasta la bodega central del IEM, una vez concluida la jornada comicial.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/supero-600-mp-costo-de-recoleccion-de-paquetes-electorales-judiciales/>



19 DE JULIO DE 2025

El **Instituto Electoral de Michoacán (IEM)** se alista para sus actividades durante el resto del 2025, tras concluir su participación en la elección judicial. Entre la agenda electoral está la planificación del presupuesto, la realización de consultas indígenas y el proceso de conformación de nuevas asociaciones políticas.

Marlene Mendoza Díaz de León, consejera del IEM, destacó que el Instituto entrará en la etapa de programación del presupuesto para el año 2026, lo que implica un análisis detallado de los recursos necesarios para llevar a cabo los siguientes procesos electorales de manera eficiente, tomando en cuenta que para el 2027 habrá elecciones concurrentes: la del Legislativo y Ejecutivo con participación de partidos, y la Judicial sin los institutos políticos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/presupuesto-consultas-ind%C3%ADgenas-y-nuevas-asociaciones-pol%C3%ADticas-actividades-para-el-iem-tras-elecci%C3%B3n-judicial>

El Pleno del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán integrado por la Magistrada Presidenta Alma Rosa Bahena Villalobos, las Magistradas Yurisha Andrade Morales y Amelí Gissel Navarro Lepe, así como los Magistrados Adrián Hernández Pinedo y Eric López Villaseñor llevaron a cabo la sesión pública para resolver un procedimiento especial sancionador.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/declara-teemich-inexistencia-de-violaciones-contra-magistratura-ganadora/>

Para el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, es la revelación del Gobierno de Michoacán, a quien reconoció por el oficio demostrado al liderar diferentes proyectos insignia de la administración estatal.

“Gladyz Butanda es la revelación del gabinete, es de las mujeres maravilla que están trabajando arduamente por la transformación de Michoacán”, enfatizó el mandatario michoacano.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/gladyz-butanda-la-revelacion-de-mi-gabinete-ramirez-bedolla/>

Fabiola Alanís Sámano se mantuvo como la mujer de Morena con más aceptación para ser la candidata a la gubernatura de Michoacán en 2027. La encuesta de julio sobre preferencias a candidaturas publicada por la firma GobernArte, muestra que la actual diputada michoacana incluso creció en las preferencias comparado con el mes pasado. Según los datos de este ejercicio estadístico, la coordinadora de la bancada morenista en el congreso michoacano es la mujer mejor posicionada para representar a Morena rumbo al gobierno de Michoacán en 2027.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/aument%C3%B3-la-preferencia-por-fabiola-alan%C3%ADAs-para-la-candidatura-al-gobierno-estatal-en-julio-goberarte>



19 DE JULIO DE 2025

En un contexto histórico donde las mujeres han luchado por el derecho al voto y la participación política, la alternancia de género emerge como un símbolo de reivindicación y un paso crucial hacia la igualdad sustantiva, así lo describió la secretaria de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas, **Alejandra Anguiano González**.

En entrevista con [MiMorelia.com](https://mimorelia.com/noticias/michoacan/alternancia-de-g%C3%A9nero-como-una-forma-de-reivindicaci%C3%B3n-de-los-derechos-de-las-mujeres-alejandra-anguiano), la funcionaria, con amplio conocimiento en temas de género, destacó la importancia de este avance histórico de las mujeres en la política.
<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/alternancia-de-g%C3%A9nero-como-una-forma-de-reivindicaci%C3%B3n-de-los-derechos-de-las-mujeres-alejandra-anguiano>

El Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRD Michoacán) tomó protesta al nuevo Comité Ejecutivo Municipal de Jacona, el cual será encabezado por Iván Noé González Cuevas. Durante el acto, el dirigente estatal del PRD, Octavio Ocampo, subrayó que ha llegado el momento de retomar los principios históricos de la izquierda y fortalecer la unidad, con miras a consolidar una alternativa política sólida de cara al proceso electoral de 2027.

<https://cbtelevision.com.mx/prd-michoacan-llama-a-retomar-los-principios-de-izquierda-con-vision-rumbo-al-2027-octavio-ocampo/>

El dirigente estatal de Movimiento Ciudadano (MC), Víctor Manríquez, dio a conocer que se reunió con dos integrantes de la agrupación política Despierta Michoacán, Miriam Tinoco Soto y Wilma Zavala.

El diputado local con licencia no abundó en los pormenores que se trataron en la reunión, pero se sabe de las coincidencias que tiene con ambas, puesto que los tres fueron diputados locales y Miriam Tinoco fue su compañera de partido cuando militaban en el Partido de la Revolución Democrática (PRD).

<https://primeraplana.mx/archivos/1077349>

En el marco de su compromiso por construir un Michoacán fuerte, inclusivo y con oportunidades para todas y todos, el coordinador estatal de **Movimiento Ciudadano**, Víctor Manríquez González realizó una gira de trabajo en el municipio de Charo, donde se reunió con Ramón Hernández Yépez, expresidente municipal y líder con profundo conocimiento de la región.

“La fuerza política que impulsa el cambio verdadero debe llegar a cada rincón del estado. Para ello, es indispensable escuchar a quienes han trabajado por sus comunidades y construir con ellos un proyecto sólido, cercano y eficiente”, señaló el coordinador.

<https://www.contramuro.com/movimiento-ciudadano-consolida-alianzas-estrategicas-en-charo/>



19 DE JULIO DE 2025

Acción Nacional cuenta con la Secretaría de Acción en Plenitud que escucha y capacita a los adultos mayores, de las diversas regiones del estado, priorizando sus opiniones y experiencia para pintar de azul a Michoacán en 2027.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/opinion-de-adultos-mayores-fundamental-en-accion-nacional-pan/>

El listado de aspirantes a la Fiscalía General del Estado (FGE) está encabezado por Carlos Torres Piña, quien se perfila como el candidato con mayores posibilidades de ser designado titular de la institución. **En total, 16 perfiles se registraron para el cargo.**

<https://changoonga.com/2025/07/18/michoacan-torres-pina-el-nombre-que-mas-sobresale-entre-los-16-aspirantes-a-fiscal-estatal/>

La presidenta municipal de Ario y coordinadora de alcaldes del Partido Verde en Michoacán, Yohana Mendoza, expresó su respaldo a la candidatura de Carlos Torres Piña para encabezar la Fiscalía General del Estado, destacando su experiencia institucional, conocimiento del territorio y comprensión profunda de los desafíos que enfrenta Michoacán en materia de seguridad y justicia.

<https://cbtelevision.com.mx/yohana-mendoza-respalda-a-carlos-torres-pina-es-elfuncionario-que-puede-dar-certeza-a-la-justicia-en-michoacan/>

Nueve colectivos de búsqueda de personas desaparecidas y familiares de víctimas manifestaron su respaldo al perfil de **Carlos Torres Piña** para ocupar la titularidad de la Fiscalía General del Estado de Michoacán.

En un comunicado conjunto, destacaron la necesidad de que la institución sea liderada por una persona con **integridad, sensibilidad y compromiso** con las víctimas.

[https://mimorelia.com/noticias/michoacan/colectivos-de-b%BAqueda-de-personas-respaldan-a-torres-pi%C3%A1a-para-encabezar-la-fiscal%C3%A1-general](https://mimorelia.com/noticias/michoacan/colectivos-de-b%C3%BAqueda-de-personas-respaldan-a-torres-pi%C3%A1a-para-encabezar-la-fiscal%C3%A1-general)

La presidenta municipal de Queréndaro, Diana Caballero, expresó su respaldo firme y respetuoso al perfil de Carlos Torres Piña para encabezar la Fiscalía General del Estado, destacando su capacidad institucional, su trayectoria en favor de la transformación de Michoacán y su cercanía con las causas del pueblo.

<https://cbtelevision.com.mx/michoacan-merece-una-fiscalia-con-rumbo-compromiso-y-rostro-humano-que-entienda-al-pueblo-diana-caballero/>

La Asociación Civil “Hermano Animal”, reconocida por su labor en el rescate, resguardo, esterilización y adopción de perros y gatos en situación de calle en Michoacán, expresó públicamente su respaldo al perfil de Carlos Torres Piña como aspirante a encabezar la Fiscalía General del Estado.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/respaldan-animalistas-a-carlos-torres-pina-para-fiscalia-de-michoacan/>



19 DE JULIO DE 2025

MORELIA

El secretario de Comunicaciones y Obras Pública, Rogelio Zarazúa, informó que sí hay un proceso de negociación para sacar el patio de maniobras y, con ello, el tren de Morelia.

En entrevista, indicó que el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla ha sostenido encuentros con la empresa ferroviaria Kansas City Southern y con la Federación para acordar la reubicación.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/negocia-gobierno-retiro-del-tren-de-morelia-con-kansas-city-scop/>

El director general del **OOAPAS**, Adolfo Torres, reconoció que la propuesta del diputado Juan Carlos Barragán Vélez para reinvertir la deuda de agua en infraestructura escolar parte de una intención positiva, aunque consideró necesario precisar su alcance técnico y operativo para asegurar su viabilidad.

<https://www.contramuro.com/plantea-ooapas-ajustes-a-propuesta-de-reinversion-de-deuda-de-agua-en-escuelas/>

En Morelia laboran diariamente 10 brigadas de recolección de residuos en distintas zonas de la ciudad, y en esta temporada de lluvias, sus labores se enfocan en los puntos más críticos para retirar la basura que obstruye alcantarillas, informó **Edgar Eduardo Cabrera Guevara**, titular de la Dirección de Residuos Sólidos del municipio. En entrevista para [MiMorelia.com](https://mimorelia.com/noticias/morelia/brigadas-municipales-enfocan-acciones-de-limpieza-durante-temporada-de-lluvias), el director explicó que estas brigadas recolectan entre 5 y 10 toneladas de residuos por día y operan en jornadas que van desde las 7:00 hasta las 22:00 horas, cubriendo prácticamente los cuatro sectores de la ciudad.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/brigadas-municipales-enfocan-acciones-de-limpieza-durante-temporada-de-lluvias>

Las vacaciones de verano ya comenzaron y, con ello, la ausencia de gente en la ciudad de Morelia es notoria, sobre todo porque la urbe suele recibir a miles de estudiantes que en este periodo suelen regresar a sus lugares de origen. En el **sector transportista esta situación provoca una pérdida económica del 60 por ciento**, afirmó el líder de la Comisión Reguladora del Transporte (CRT) José Trinidad Martínez Pasalagua.

En entrevista con El Sol de Morelia, Martínez Pasalagua, el también dirigente del **Movimiento Nacional Transportista**, mencionó que en estos meses de vacaciones por el fin del ciclo escolar, **la movilidad de usuarios baja más del 50 por**



19 DE JULIO DE 2025

ciento, ya que la mayoría de usuarios son alumnos y alumnas por lo que consideró que impacta bastante en la economía de los conductores y dueños de las unidades.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/periodo-vacacional-deja-perdida-economica-del-60-a-transportistas-24821478>

Para el dirigente de la Comisión Reguladora del Transporte (CRT), José Trinidad Martínez Pasalagua, es poco viable la operatividad de Taruk, el autobús que se encuentra en recorridos pilotos para su eventual puesta en marcha como medio de transporte en Morelia.

El dirigente transportista consideró que el principal motivo es el alto precio que implica la unidad, que según los representantes de la empresa que los fabrica, es de 7 millones de pesos, pero que habría opción de financiamiento.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/alto-costo-hace-inviable-operacion-del-taruk-en-morelia-pasalagua/>

Más de **150 colonias** en Morelia hasta el momento han podido renovar a sus encargados del **orden en lo que va de este año**, por lo que se espera que para el **próximo semestre del año** se renueven el mismo número de zonas, informó el secreto del Ayuntamiento de Morelia, Yankel Alfredo Benítez Silva.

En entrevista para El Sol de Morelia, el funcionario municipal explicó que pese a que hubo una suspensión de dos semanas en dicho proceso por las elecciones de jueces y magistrados que se llevaron a cabo el pasado 1 de junio, resaltó que la elección de estos va bien, logrando tener números que se encuentran dentro de las posibles metas estimadas.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/mas-de-150-colonias-en-morelia-renuevan-sus-encargados-del-orden-24819711>

Puerto Vallarta continúa fortaleciendo su infraestructura turística con la incorporación de una nueva ruta aérea que conectará directamente al puerto jalisciense con la ciudad de Morelia, Michoacán.

<https://www.quadratin.com.mx/nacionales/inauguran-ruta-aerea-morelia-puerto-vallarta/>

El municipio de Morelia consolida su posición como un importante centro turístico y económico del país, al registrar un crecimiento destacado en la actividad del Aeropuerto Internacional de Morelia, que durante julio alcanzará las 1,087 operaciones aéreas, conectando a la ciudad con siete destinos nacionales y 11 internacionales en Estados Unidos.

<https://www.quadratin.com.mx/turismo/aeropuerto-internacional-de-morelia-clave-para-turismo-y-economia-local/>



19 DE JULIO DE 2025

Al menos **10 casos de presuntas extorsiones** entre **comerciantes de tianguis y mercados** en la capital michoacana han sido atendidos **directamente por la Policía Morelia**, así lo dio a conocer el encargado de despacho de Comisión de Seguridad en Morelia, José Pablo Alarcón Olmedo.

En entrevista para El Sol de Morelia, destacó que de los casos **señalados**, al menos ocho han tenido que ver con la modalidad de extorsión telefónica, mientras que dos fueron **atendidos directamente** por tratarse de **cobro directo**, aunque determinó que en ninguno de los casos se compró dicha información, con lo cual destacó que no se ha **tenido mayor información de más de este tipo**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/atiende-policia-morelia-10-reportes-de-extorsion-a-comerciantes-en-lo-que-va-de-2025-24823277>

SEGURIDAD Y JUSTICIA

En calidad de desaparecido permanece un menor de edad originario del municipio de Cortazar del estado de Guanajuato, el cual se encontraba vacacionando con su familia, cuando cayó por accidente en las aguas del estero de Santa Ana y luego fue arrastrado por los cocodrilos, los servicios de emergencia buscan al infante.

Al respecto se informó que el menor, quien fue identificado como Andrés Alejandro s., de 14 años de edad, se encontraba en compañía de su familia en el lugar y en un momento determinado intentó brincar de una extremo a otro de un puente.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/en-lc-michoacan-un-menor-de-9-anos-cae-en-un-manglar-y-los-cocodrilos-lo-arrastran.htm>

Presuntos pistoleros del Cártel Jalisco Nueva Generación se enfrentaron la tarde de este viernes contra el grupo armado que encabeza el “Abuelo Farías”, en los límites del municipio de Tepalcatepec, colindante con el estado de Jalisco, informó la noche de este viernes la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán. Agregó que no tienen reportes de personas heridas o fallecidas.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/07/18/estados/se-reporta-enfrentamiento-entre-bandas-delictivas-en-tepalcatepec-michoacan>

Un joven vecino de Tepalcatepec, el cual se encontraba reportado como desaparecido y padecía de sus facultades mentales, fue localizado sin vida en la zona boscosa del cerro de la Cruz, en Uruapan. Respecto a los hechos se conoció que cerca de las 17 horas la Fiscalía acudió a realizar el levantamiento del cadáver, tras recibir la denuncia ciudadana sobre el hallazgo en inmediaciones de la colonia Granjas de Bellavista.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/1778206/>



19 DE JULIO DE 2025

Como resultado de acciones de prevención del delito y vigilancia llevadas a cabo por elementos de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), en la capital del estado, se logró la detención de dos sujetos con un par de motocicletas robadas, quienes cuentan con carpetas de investigación por robo a comercios, casas y automóviles.

Sobre el particular se informó que en la colonia Primo Tapia, los agentes de la Guardia Civil aseguraron a las personas mencionadas junto a dos unidades de la marca Italika con reporte de robo.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/en-morelia-michoacan-detienen-a-dos-sujetos-que-habrian-robado-mas-de-2-mdp-a-oxxos.htm>

La defensa de Ana Cristina N., acusada del doble homicidio de sus hijos de 10 y 12 años, solicitó la duplicidad del término constitucional, por lo que su situación legal será definida por el juez el próximo miércoles 23 de julio.

En la causa penal 1866/2025, la representación formuló una imputación en contra de la madre de las víctimas, a quien se le acusa de haber llevado a su hija e hijo, el pasado 13 de junio, al hotel Campestre Torremolinos.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/madre-acusada-de-matar-a-sus-2-hijos-pide-mas-tiempo-para-defenderse/>

El Censo Nacional de Sistema Penitenciario Federal y Estatales 2024 advierte que en Michoacán disminuyó el ingreso a alguno de los centros estatales y federales en casi un 45 por ciento.

De acuerdo al censo levantado por el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (Inegi), refiere que el año pasado ingresaron a alguno de los centros penitenciarios mil 842 personas; 6.8 por ciento fueron mujeres y 93.2 por ciento hombres.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/disminuye-45-el-ingreso-a-penales-de-michoacan-en-2024-inegi/>

“Persiste la narrativa de criminalización y estigmatización de las víctimas de desaparición”, expresó la activista Dora Jaimes, integrante del Colectivo Familiares Detenidas Desaparecidas en México. En entrevista para Quadratín, sostuvo que este fenómeno es constante y permanente.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/persisten-estigmas-contra-victimas-de-desaparicion-en-mexico-activista/>

COLUMNAS



19 DE JULIO DE 2025

LOS SUSPIRANTES

En Uruapan, ¿duelo de hermanos?

Por Nicolás Casimiro

“Según la encuesta del pasado 14 de julio de **Massive Caller**, en Uruapan se perfilaría la posibilidad de un duelo entre hermanos por la Presidencia Municipal.

El estudio indica que las preferencias por proyecto o partido van como sigue:

Independiente 36.2%; Morena 29%; PAN 14.7%; Movimiento Ciudadano 8.1%; PRI 7.2%; PRD 2.5%; PVEM 1.3%; y, PT 1%.

Ahora, en el ala independiente todo indica que ese mismo 36.2% preferiría la reelección del polémico presidente municipal, **Carlos Manzo Rodríguez**.

Por lo que se refiere al Morena, el perfil más competitivo es precisamente su hermano, **Daniel Manzo Rodríguez**, actual subsecretario de Gobernación del Gobierno de Michoacán, con el 15.4% de las menciones entre los simpatizantes guindas.

Por el PAN el favorito es el ex diputado federal, ex secretario del Ayuntamiento y regidor, **Antonio Berber Martínez**, mencionado en el 24.4% de los casos.

En Movimiento Ciudadano el 28.6% respaldaría a **Luis Magaña Magaña**, actual director de la Comisión de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Uruapan (CAPASU).

Por el PRI, la dirigente municipal, **Dulce Mata Álvarez**, cuenta con el 18.7% de las preferencias de los militantes y simpatizantes del tricolor.

Claro está que aún pueden pasar muchas cosas, y además, habrá que esperar a que surjan más encuestas para ver si confirman o desmienten las tendencias señaladas por **Massive Caller**.“

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-en-uruapan-duelo-entre-hermanos/>

--

OPINIÓN

¿Por qué no hay voto electrónico en México?

Por Araceli Gutiérrez Cortés

“¿Cuántas veces nos hemos cuestionado por qué seguimos complicándonos la vida con el voto en boletas de papel? boletas que son muy costosas, cuyo tipo de papel tiene más medidas de seguridad que un billete; pero además se tienen que imprimir todas las que se ocuparían si votara el 100% de las personas que pueden hacerlo, y en virtud de que sólo vota la mitad, millones y millones de boletas no utilizadas terminan en destrucción. Lo que se traduce en millones de pesos que encarecen los procesos electorales y terminan en la basura, aunado a la producción de miles de urnas y



19 DE JULIO DE 2025

mamparas de cartón que también son costosas y eventualmente también son destruidas.

Si no hemos transitado al voto electrónico, definitivamente no es porque en los órganos electorales no existan personas técnicas con la capacidad para diseñar urnas electrónicas confiables, no hemos transitado porque no se han construido acuerdos políticos confiables, que se traduzcan en procesos electorales en los que la ciudadanía tenga confianza, pues las fuerzas políticas no la tienen. Seguimos arrastrando el trauma de la caída o “callada” del sistema de 1998, cuando Emanuel Bartlett era Secretario de Gobernación y al mismo tiempo presidente del Colegio Electoral que organizaba las elecciones (antes de que se creara el entonces IFE), y por supuesto, también, tenía un gran interés en manipular los resultados en favor del candidato que representaba al régimen.

No obstante, a partir del año 2012 algunas entidades federativas como Jalisco, Coahuila o Sinaloa, comenzaron a desarrollar urnas electrónicas, las regulaciones jurídicas en sus entidades les permitía implementar la urna electrónica en algunos ejercicios ciudadanos, como consultas, plebiscitos, referéndum, incluso en algunos casos se hicieron pruebas piloto en algunas casillas en las elecciones constitucionales de ayuntamientos o diputaciones.

Los resultados fueron alentadores, se descubrió que eran más económicas, más eficientes y totalmente confiables. Se requería menos personal y prácticamente de manera instantánea al cierre de la casilla se tenían los resultados. Pero la reforma electoral, eliminó las posibilidades de continuar desarrollando esta alternativa.

México tiene una historia de golpes de Estado, de asesinatos, de manipulación de masas y todo tipo de argucias para llegar o mantenerse en el poder. Si a ello sumamos, que si bien, hemos avanzado en democracia; los abusos del poder, la corrupción, la impunidad y los gobiernos ineficientes se mantienen a la orden del día. Con esas condiciones nos cuesta mucho construir confianza ciudadana.

Así, ¿cómo confiar en un sistema electrónico que cuente los votos?, mientras los gobiernos y servidores públicos sigan comprando y coaccionando el voto, mientras haya personas que lo sigan vendiendo, mientras no pase nada cuando se denuncie un delito, mientras sigan las prácticas antiéticas por los partidos políticos y la simulación se mantenga en su máximo esplendor, no habrá condiciones para construir confianza. Además, una clave para la implementación exitosa del voto electrónico es tener órganos electorales autónomos, pero autónomos de verdad, no simulados.”

<https://metapolitica.news/2025/07/18/%e2%98%9e-opinion-por-que-no-hay-voto-electronico-en-mexico/>